

la joie et la paternelle fierté qu'il éprouve en présentant à Sa Sainteté la colonie canadienne-française de Rome. Tout le peuple du Canada y est représenté en raccourci. Il y a quelques-uns de ces vaillants prêtres qui, là-bas, travaillent sans relâche à conserver la foi sur toute la surface du pays ; il y a des jeunes gens qui ont le bonheur d'étudier à Rome et de s'y préparer à prendre leur part de ministère ; il y a des religieux qui seront les auxiliaires du clergé séculier ; des religieux et des religieuses qui se dévouent à l'éducation de la jeunesse ; il y a des fidèles qui représentent le peuple canadien-français, si profondément attaché à sa foi : c'est donc tout le Canada qui est aux pieds du Saint-Père. Mais le vénérable évêque est encore plus heureux et plus fier de présenter au successeur de Pierre l'hommage de vénération, d'amour, de soumission de tout ce peuple : si l'Eglise canadienne a un caractère particulier, c'est bien cette immuable fidélité au Saint-Siège, qu'elle a inviolablement gardée durant les trois siècles de son histoire. Cette fidélité, le peuple l'a reçue, comme un précieux héritage, de ses évêques : le premier d'entre tous, le Vénérable Mgr de Laval, que tous les Canadiens espèrent bien vénérer un jour sur les autels, a apporté sur les rives du Saint-Laurent cet esprit de filiale soumission envers l'Eglise Romaine ; ses vaillants successeurs, aidés des prêtres et des religieux, l'ont maintenue, et les évêques d'aujourd'hui se font gloire de marcher sur les traces de leurs prédécesseurs. Aussi, dans les trois siècles de son existence, l'Eglise canadienne-française n'a-t-elle connu ni hérésie ni schisme : elle a gardé intacte et pure la foi catholique ; elle est restée inébranlablement attachée à la chaire de Pierre. C'est la gloire de son passé, la force de l'heure présente, la garantie de l'avenir. Pour que le peuple canadien conserve ce splendide héritage, que Sa Sainteté daigne étendre sa paternelle et apostolique bénédiction sur le pasteur de l'Eglise de Québec et ses vénérables collègues dans l'épiscopat, sur tout le clergé et les communautés religieuses du pays, sur l'Université Laval, véritable boulevard de la science et de la foi, sur tous les fidèles, enfin, qui unissent leurs prières à celles de leurs pasteurs pour demander à Dieu de bénir Pie X, de le soutenir et de le garder de longues années encore, pour le plus grand bien de l'Eglise.